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* 
辽王朝是我国北方少数民族一一契丹族于 907 年建

立的统一的多民族国家。它是乘中原五代纷争之抗发

展、壮大起来的，与五代、北宋裙始终的强大的政权。它

在本土前后延续了 218 年之久。部后，契丹族又在西域

发展了 88 年。辽王朝疆域广大、属国众多、员族繁众、国

势强盛。各民族在这块幅员万里的国土上创造了丰富多

采的文化。从历史上看，辽与北宋形成了新的"南北朝"。

在辽宋的对峙、交融中，辽王朝在政治、军事方面始终占

据着绝对的统势。可以说，在当时，辽王朝是一个强大的

政治存在，在当今它也是一个需要"仰视"的历史高峰。

辽文化是以根植本土的原生文化为主体，以儒家文

化为依托，不断地吸收西域、东北各民族先进文化的内

容，构成了博大精深、恢弘壮现的整合体。开创了我国少

数民族文化又一个辉煌时期。其影响力不但作用于本

土，而且还辐射到东北亚、西亚、欧洲。不{E作用于当朝，

而且，对以后的金、元乃至清都构成了深远的影呐。充分

认识辽文化深刻的内质，发握其深邃的内涵，是继承和发

扬中华民族优秀传统文化的需要。长期以来，受"夏夷之

辨"及"大汉族主义"正统观念的影响，对辽史和辽文化的
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研究工作还没有引起足够的重视。这种现象的存在，大

而言之，不利于继承和发扬中华民族的优秀文化传统，小

而言之，不利于"打辽文化品牌"不利于提高地区的知名

度。辽与北宋的冲突和结盟，打破了以往的民族界跟与

文化分际。从此，使得各自传承的游牧文化与农耕文化

走向了交融、共活的发展道路(见任爱君先生《契丹史揭

要抖。我们应该充分认识到辽朝在中华民族的历史进程

中的这一巨大的作用。同时，要坚持古为今用的原则，把

辽文化的研究工作做得更好，以达到为现实服务的吕的。

2003 年 11 月 2 a ，内蒙古自治区召开了全区文化工
作会议，会上，自治区党委、政府向全区各族各界发出了

把我区建设成为"文化大区"的号召。对于生活在大辽勃

兴之地的巴林左旗人，这一号召元疑是给我们提出了更

新更高的要求。我们要立足巴林左旗实际，发挥我文史

研究工作的优势，调动各方面的积极因素，为辽文化的研

究旱出成效、多出成果，为建设文化大区、打好辽文化品

牌做一些扎实的工作。出版有关辽史、辽文化研究方面

的书籍就是我们对自治区建设"文化大区"的号召的具体

行动。

自鹤率先生是巴林左旗众多辽史、辽文化研究爱好

者之一。近年来，他认真地钻研辽史，努力探索辽文化的

内涵。在克服了体弱多病等重重器难之后，终于向我衍

奉献出了《辽上京史话》。此书以通俗的语言、活泼的叙

述方式，以景生情，以人带史，用演义的笔法再现了辽上
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京地区当时的人物、故事。对辽史、辽文化进行了有益地

诠释。让人们跨过正史的艰涩，直接揭读到鲜活的"当年

的人和事"。这种探索是有益的，也是应该大力褒奖的。

希望其他同志也象自鹤奉先生那样，在现有研究成果的

基础上，从多角度、多层面向着更深、更广方面发掘 C 为

打好"辽文化品牌"嵌出积极地贡献。

中共巴林左旗委书记伽叫
巴林左旗人民政府旗长 d剧在
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2∞2年春，我刚从政协到人大工作不久，原政协副

主席王学军陪同本书的作者自鹤泉老师到我办公室，把

《辽上京史话》书稿放在我面前，命我"给看一看，提点修

改意见。"我说..提意克不敢当，一定认真拜读。"我用了

四、五天的时间，认真读了一遍，感到这本书写得不错，很

有特色。二位又来取书稿时，我说"这本书应该出，若有

什么图难，我可以力所能及地帮忙。"

今年初，旗人大、政府、政协换届，自然规律决定我变

成了调研员。因我二年前就己被聘为赤蜂仲裁委林东办

事处主任，人代会一结束，我就开始到神裁办事处来上

班。就在这个时候，王主席和自老师又微笑着出现在了

我的新办公室，并把一年多来经二十多人提过修改意见，

作者本人又反复修改后的《辽上京史话》打印稿放到了我

的办公桌上，命我"给写个序"。我感到为难了，实在是让

我做瘪子。作j芋，只有那些大人物、或名人、大腕儿才敢、

才行。我人微言轻，份量先天不足，怎敢为之?再者，我
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是个外行，从来没给什么书写过序，也没人找过我 O 眼下

是自老师把"蛇"画好了我再添"足"，肯定会损伤作品的

光彩，降慑作品的伤量和价值。不应承下来吧，情画上又

真过不去。年

王主席长我一岁，二卡多年来，我们在旗乡两级多次

向班子打过伙。到政协一起工作的时候，他很热心和重

视文史工作。我是受他和原文史委主任曹建华以及一些

热心文史工作的老同志"蛊惑"下跟他们"跟拐"的，也"同

流合污"与他幻一起作了点文史编写方面的事。他已退

下来两年了，可对辽文化方面的事还这样热心，我实在不

好意思摇头。自老师大我一旬，己 70 岁的人了。他从

1956 年就开始在林东一中教语文， 1961 年内蒙古那院中

文系〈函授〉中文专业毕业。以后长期工作中虽也担任过

教导主任、副校长，但始终任语文课，在巴林左旗是很有

名望的中学语文教师，先后在三处校园耕耘了 40 多年直

到退休。 50 多岁后职称晋升到了"中学高级教师"。 40

多年的积劳，使他的视力减弱的很利害，写这本《辽上京

史话》用了近四年的时间，初稿都是戴着跟镜用毛笔写

的，警写、打印校对还得请人帮忙，实在不容易。他的执

着精神令我感动、敬慨。我只好点了头。我说"权当我做

一次作业吧，"于是我来个自我壮胆，自我充气:冒充一次
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"名人"。

我又认真读了《辽上京史话》打印稿，同时还读了自

老师以前的部分文学作品。也是全国散文学会会员，在

几十年教学工作的业余时间以及退休后，创作了 2∞多

首诗歌，运百篇散文，还有短篇小说、剧本等，有不少被报

刊登发过。他从 1957 年开始读辽史及其它一些史书。

闲暇时间常到辽祖州、祖陵、上京古城漫步，蜿蜒起伏的

城墙、观音石雕像、龟跃、柱础、离北塔……，一处处遗迹，

一次次引起他的感慨、沉思，情和景的撞击，让他心潮翻

涌，于是他拿起了笔，先后写了剧本《断腕楼》、《诸弟之

乱> ，散文《辽都漫笔》、《皇都皇城辽上京》等乃至这次写

的近 15 万字的《辽上京史话》。

史话，也仍然是史书，写的都是大辽王朝真实的历史

人物，真实的历史事件。但作者是用散文的手法，以通信

流畅的语言把辽朝〈不包括西辽 )2∞多年九代皇帝及相

关的历史人物中发生的一些历史事件鲜活生动地展现在

读者面前，并具有情节性故事性。全书三十二章，每一章

都象一篇完整的散文，全书又象一部长篇巨型散文，读来

感觉很舒服。在不少章节中，有对辽文物遗址触景生需

的惑叹、联想，有对大辽王朝兴衰成敢的分析、评说，还有

每一章最后都有一首诗，或抒发作者的感慨，或对某一事
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